

De acuerdo con los recuentos demográficos efectuados en 1571, 1589 y 1594 los moriscos representaban en ese período entre un 8,53 y un 9,22 % de la población total, es decir, algo más de 200 habitantes en un conjunto de más de 2500.

zamesada o Los Hinojosos.

En lo que se refiere a la evolución de la población morisca en la villa de Quintanar de la Orden y a su importancia cualitativa, podemos hablar de que se produjo una cierta estabilidad de la población. De acuerdo con los recuentos demográficos efectuados en 1571, 1589 y 1594 los moriscos representaban en ese período entre un 8,53 y un 9,22 % de la población total, es decir, algo más de 200 habitantes en un conjunto de más de 2500. Para el conjunto del partido de Quintanar la población morisca fue descendiendo muy lentamente tanto en población absoluta como porcentual, aunque hay que hacer notar que el descenso experimentado fue mucho mayor en algunas de las poblaciones más importantes del partido como El Toboso, Mota del Cuervo o Campo de Criptana que en el propio Quintanar.

En cuanto a la habitación de los moriscos en Quintanar se insertaba en la denominada *casa de vecinos*. Por ello, la vivienda de un propietario se encontraba organizada en una serie de estancias dispersas, dentro de la casa de vecinos. Así, son habituales los casos de alquiler por estancias como les ocurrió a García y Diego Soler y a Pedro Campo, moriscos de Quintanar que en 1597 pusieron a la venta medio pa-

jar que tenían junto a Pedro Díaz, un cuarto de casa tapiado con un pozo cubierto y un sotanillo, y también una parte de corral contiguo a un molino de aceite.

Con respecto a la ocupación de la población morisca de Quintanar en 1586, en una proporción muy importante, superior al 60 %, se dedicaban a labores agrícolas, como en otras localidades. Lo singular de Quintanar es la importancia del sector terciario, con más del 22 % de los moriscos, destacando dentro de él 8 moriscos encuadrados en el ejército y 2 en el comercio de la alimentación. Lo cierto es que tanto en el partido como en la

también ejemplos de actividades artesanales o industriales, como es el caso de Juan de Castañeda que poseía una tejera en Quintanar, aunque en 1605 cambió el horno con su cuarto de casa por un majuelo y abandonó definitivamente esta actividad.

Un elemento fundamental de la presencia de la minoría morisca radica en el control que la monarquía dispuso en diversas formas sobre ella en evitación de los problemas del pasado. Para los estadistas posteriores como el Duque de Lerma el repartimiento de los moriscos por la Corona de Castilla, erradicó el problema en Granada pero lo difundió en el resto de Castilla. Los moriscos expulsados de Granada causaron a los hombres de estado españoles muchas preocupaciones durante cerca de 40 años. Preocupado por la información, Felipe II exigió a los corregidores o a las auto-

... tanto en el partido como en la villa de Quintanar abundaron los comerciantes y tratantes moriscos, muchas veces manteniendo litigios con los cristianos viejos que se dedicaban a los mismos menesteres.

villa de Quintanar abundaron los comerciantes y tratantes moriscos, muchas veces manteniendo litigios con los cristianos viejos que se dedicaban a los mismos menesteres. Tal vez algún día pueda estudiarse de forma más completa la relación entre la población morisca quintanareña y las actividades de arriería de profunda huella en la villa, como lo atestigua el desarrollo de jergas profesionales¹². Existen

ridades religiosas relaciones acerca del número de moriscos existentes en sus correspondientes circunscripciones. Estas relaciones se hicieron en 1571, 1581 y 1589 y fueron uno de los mecanismos de control señalados.

A nivel institucional se creó, tras la Guerra de las Alpujarras, el cargo de superintendente o alcalde moriscos. Se dedicó a dicha tarea a ciertos personajes de cada villa cuya